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独立调查

九沙河停车库：
190个车位没停一辆车

9月18日，九沙河北侧绿化地地下社会停

车库（以下简称：九沙河停车库），正式对外开

放，但是这个停车场开放至今，几乎无人问津。

九沙河停车库在江干区时装街与通盛路

交叉口，东西两侧各一个，共计190个停车位。

距离九堡四季青服装市场、客运中心都不远。

钱报记者前几日开车到停车库，走了一

大圈，没看到一辆车。收费员告诉记者，停车

库开放后，偶尔有一两辆车来，但确实不多。

为何这么大两个停车场却没人来停车呢？

钱报记者发现，紧挨着九沙河停车库北

面是6个大型的服装和鞋具市场，但每个市场

都有自备的停车场，车位在70到500个不等，

且都对社会车辆免费开放。而九沙河停车场

的收费则是4元/小时，一天6小时封顶。

另外，虽然九沙河停车库距离客运中心

不远，但毕竟中间隔了一条德胜高架。在采

访中，德胜高架南面的大部分居民表示，不

太愿意过去那边停车，嫌麻烦。

随后记者采访了相关工作人员了解到，

规划这个停车场，是考虑到周围有市场和客

运中心，配套以及换乘都有需求。目前来

看，市场的人流量和开业程度还不高，市场

配备的停车位还能够满足需求。但像九堡

皮草城这个市场停车季节性很强，冬季来的

车子都把周围道路挤满，需求还是比较旺，

所以，等到这一带市场逐渐成熟，大面积运

营起来，停车需求自然会上去。

当然，这个九沙河停车场的规划还是有

些许超前的，它提前建设，还有一个原因就是

和九沙河及这个绿地公园一起开挖，以免日

后造成重复开挖建设。“现在停车少，也有可

能刚刚开出来，知道的人不多，估计接下来知

道的人多了，停车量也会上去的。”

娄家湾地下停车场：
降价之后，还是低不过路面包月

其他停车场的情况怎样？

纳入西湖区道路停车监管中心管理的公

共停车场目前一共有 4 个。其他 3 个停车场

的包月费用都是每月300元，只有娄家湾地下

公共停车场的包月价格是每月200元。价格独

低，就是因为这里停车少，想用低价吸引车主。

娄家湾地下停车场位于竞舟北路兰花街

交叉口西北侧，拥有440个停车位。这个停车场

2013年底投入使用，小型车每小时收费4元。

昨天早上9点，钱江晚报记者去停车场转

了一下。整个停车场只有出入口处的这个通道

两边停了三四十辆车子，其余区域空空荡荡。

停车场入口处有个负责管理的保安。他

告诉记者，来这个停车场停车的车辆一直不

多，基本都是住在附近小区的包月车主，“散

客”很少。目前停车场的固定包月车辆大约

只有100多辆。

人气不高，是因为周边没有停车需求

吗？记者在周边转了一下，这个停车场周边

就有西城年华、西城美墅这两个入住率比较

高的成熟小区，还有一个市场，照理需求应该

很大。正好在停车场取车的一位车主说出了

自己的看法：“很多车主都把车子停在道路两

边，也没人管，当然没人愿意来停车场了。关

键还是违章处罚不够严，停车场的价格比小

区路面车位包月贵。”

停车场库就像楼市
地段较偏，利用率就差一些

记者从相关部门了解到，公共停车场的

审批流程与城市建筑大致相同。以政府投

资公共停车场为例，前期规划阶段，首先规

划部门在城市总规的基础上对各个区域编

制单元控规，根据人口、建筑物规模等规模

配比，划出一定区域用于配建公共停车场。

项目具体实施阶段，由规划部门进行项目选

址论证，敲定建设规模、建设形式及基本交

通组织等内容，接下来会在发改部门立项，

通过后再进行项目方案的具体设计、审查。

后面就是施工图设计和审查，直到领取施工

许可证开工建设。

据杭州市道路停车收费监管中心介绍，

从2012年开始，从建设部门移交过来的公共

停车场库一共有 26 个，约 5500 多个泊位。

这些停车场库的现状，其实和楼市差不多，

“地段决定利用率”是不变的黄金定律。

一位工作人员介绍，目前这些公共停车

场库中，地段比较偏远的几个公共停车场利

用率相对差一些。

江干区目前有 8 个公共停车场，由于地

段差异，这 8 个公共停车场的“贫富差距”比

较大。地段较好的艮秋立交桥下停车场“一

位难求”，地段稍差的石德立交桥下的停车场

明显人气就没这么旺了。

停车场的管理部门介绍，石德立交桥下

东北角和西北角这两处停车场周边几乎没有

小区，停车需求不高，为了不浪费停车资源，

管理部门只能自找“客源”。

“因为这两个停车场当初都设置了一部分

大型车辆的停车泊位，我们就联系了一些客运

公司，让他们把大巴车停过来，我们提供包月服

务。现在这两个停车场的100多个大号车位基

本都已经包出去了，小型车泊位大部分还空着，

每天来停的小型车零零散散数量也不多。”

上城区停车中心管理的 12 个公共停车

场也面临了同样的问题。一位负责人告诉记

者，目前这12个公共停车场的平均利用率大

约是 60%-70%。“整体水平不高的原因就是

被其中几个较偏的停车场拖了后腿，现在我

们也在不断想办法，自找客源，提高停车场库

的利用率。”

停车难，是杭州城市发展中一个棘手的

难题。每年，杭州各个相关部门都要在寸土

寸金的市中心范围寻找资源建起一批公共停

车场（库），公共停车泊位都以每年几千个的

数量在增加。那么，这些新建的停车场（库）

利用率高不高，究竟对化解停车难起到了多

大的作用？

几天前，钱江晚报接到了一条爆料——

九沙河北侧绿化地下面刚开放的地下停车

库，开放至今几乎无人问津。本报记者随后

又到其他已建成的公共停车场（库）摸了个

底，发现利用率不高的停车场，目前仍占有一

定的比例。

杭州九沙河地下停车库建成开放20余天，来停的车子寥寥无几

新建停车场为何乏人问津
建设部门表示：停车场规划有超前性，随着周边逐渐成熟需求会提升

虽然“地段决定利用率”，但如何抓管理、找客源也在考验管理方
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我们从杭州市停车场（库）建设发展中心（简

称“市停车建设中心”）了解到，从2011-2015年，

全杭州的公共停车泊位的数量是3.6万个，今年

到目前为止又新建成了5000多个。

至于公共停车场的利用率问题，建设部

门以及后续的管理部门，都说自己“心里苦”。

的确，停车问题其实是一个城市管理的

综合性问题，从规划到建设到后期运营，涉及

了各个部门。有些停车场利用率不高，原因是

多方面的。“地段”确实是一个比较客观的原

因，当然其他方面还包括宣传引导，价格方面，

以及市民的停车付费等习惯养成问题之类。

“比如有些公园绿地下的停车场，确实有部分

是规划适度超前的，刚好碰到绿地公园要建

设，为避免这块土地的二次开挖，会对周边的

停车进行预测，规划一处停车场同步建设。”

此外，一些有车一族享受惯了免费停车，

对于“停车消费”这个理念，还是有一个接受

过程，因此现在仍有不少小区周边，停车场停

车率不高，违停率很高。解决这个问题，除了

要加强宣传之外，也需要后续管理的各个方

面配合，比如对违法停车的严惩引导、推出价

格优势等，提高停车收费概念的推广等一系

列综合办法来解决。

停车场库受不受欢迎
除了地段，还要看管理


